
«Для России главная такая проблема, «узловой» вызов – это низкая эффективность. 
по объему ВВп мы вплотную подошли к тому, чтобы стать первой экономикой Европы и пятой 
экономикой мира. В прошлом году, по данным ОЭСР, объем ВВп России по паритету покупа-
тельной способности составил 3,373 трлн долларов, ВВп германии, для сравнения, – 3,378 трлн 
долларов. понятно, мы действительно вплотную подошли к федеративной Республике герма-
ния по этому показателю. Наш ВВп на душу населения и уровень потребления сопоставимы 
с таковыми у ряда государств Евросоюза.

Но на этом хорошие новости, как в таких случаях говорят, заканчиваются: при этом мы 
более чем в два раза уступаем развитым экономикам по производительности труда. такой разрыв 
между уровнем потребления и эффективностью, безусловно, опасен. Существование на природ-
ной ренте, в счет будущих поколений, незаработанное благосостояние, дележ этого незаработан-
ного благосостояния не могут быть устойчивыми и долгосрочными.

Этот путь непозволителен для страны, которая ставит перед собой большие цели, жи-
вет в условиях открытой экономики, а значит, должна конкурировать за инвестиции на гло-
бальных рынках, за технологическое лидерство, обеспечить лучшее качество жизни и условия 
для самореализации своих граждан.

Сегодняшние темпы роста производительности труда – они у нас 3,1% по результатам 
2012 года – не только не сокращают отставание от лидеров по эффективности, но и фактически оз-
начают консервацию экономики, точнее ее однобокую структуру и сырьевой характер. производи-
тельность труда в России должна ежегодно расти на 5–6% – вдвое быстрее, чем сейчас. только так 
мы сможем форсированно преодолеть разрыв в эффективности. Уверен, мы способны это сделать.

более того, уже сейчас целые регионы России демонстрируют темпы роста произво-
дительности труда на уровне выше 10%. я приведу пример для справки, скажу, о чем идет речь: 
в 2011 году по индексу производительности труда (ВРп за 2012 год еще полностью не посчитан, 
по 2011 году эти данные приведу), значительно превышая среднероссийский уровень, на первое 
место вышла Калужская область – 113,1%, далее идет Орловская – 112,3%, тамбовская – 111,9%, 
Воронежская – 111,4%, архангельская – 110,6%, белгородская – 110,4%. такой результат достига-
ется тогда, когда рост эффективности, создание качественных рабочих мест действительно ста-

п Р Е З И Д Е Н т  Р О С С И Й С К О Й  ф Е Д Е Р а ц И И

Владимир Владимирович путин

S12-Verstka_29.10-all SP.indd   17 30.10.13   14:07



новятся приоритетом, реальной целью, смыслом развития, а не какой-то факультативной, пери-
ферийной «нагрузкой» или периферийной задачей.

Рост эффективности должен изменить качество рынка труда, структуру занятости. Вмес-
то старых, архаичных и подчас низкооплачиваемых рабочих мест нам нужно дать миллионам 
наших граждан более высокооплачиваемую и перспективную работу, прежде всего в современ-
ных отраслях, в среднем и малом производственном, несырьевом бизнесе, помочь людям повы-
сить свою квалификацию, получить новую профессию. Именно на такой содержательный подход 
мы будем настраивать работу и правительства, и региональных управленческих команд. Задачи 
должны решаться без ссылок на обстоятельства.

Между тем (не могу об этом не сказать, конечно, на наших совещаниях, встречах с пра-
вительством будем говорить об этом более подробно) только в двух госпрограммах, подготовлен-
ных правительством, упомянуты мероприятия и высчитываются конкретные показатели по со-
зданию качественных рабочих мест».

…
«Важнейший ключ к росту эффективности экономики – это улучшение делового клима-

та. Для этого мы вместе с бизнесом запустили национальную предпринимательскую инициативу. 
Мы отмечаем некоторый прогресс в сфере подключения к энергосетям, в налоговом админист-
рировании, в процедурах регистрации недвижимости.

Но, конечно, нужно признать, пока сделаны только самые первые, весьма скромные ша-
ги. Некоторые министерства и ведомства зачастую не считают улучшение качества делового кли-
мата, административных процедур приоритетом своей работы. Кардинальные решения нельзя 
больше откладывать, переносить, во всяком случае на срок более поздний чем 2015 год, после 
2015 года. Считаю, что все меры, которые уже зафиксированы в дорожных картах, по улучшению 
делового климата следует реализовать в ближайшее время, во всяком случае в ближайшие два го-
да. И прошу правительство исходить именно из такой постановки задачи.

Обращаю внимание: исполнение всех дорожных карт не означает, что после 2015 года 
работа будет считаться полностью завершенной. Разумеется, нет. Улучшение делового климата – 
процесс постоянный, потому что и другие страны, и вообще мир в целом не стоят на месте. Если 
мы хотим быть конкурентоспособными в борьбе за инвестиции, нужно не просто внедрять луч-
шие мировые практики, а действовать на опережение.

Вновь подчеркну: очень многое зависит от позиции региональных властей. У нас есть 
регионы, которые обеспечили по-настоящему комфортную деловую среду, за короткий срок 
смогли привлечь миллиардные инвестиции, в том числе и иностранные инвестиции, организо-
вать десятки тысяч качественных, высокооплачиваемых рабочих мест».

ИЗ ВыСтУплЕНИя

На ИНВЕСтИцИОННОМ фОРУМЕ

«РОССИя ЗОВЕт!»,

МОСКВа, 2 ОКтябРя 2013 гОДа
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